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港生睹滬雙創 探視自身路向
星赴上海體驗內地發展速 獲副市長許昆林會見

11日下午，上海市副市長許

昆林會見了由香港大公文匯傳媒

集團副董事長兼總經理、未來之

星同學會主席歐陽曉晴率領的

2017「未來之星．從香港出

發—上海創新創業之旅」交流

團。來自香港大學的學生黃曉婉

發言時表示，冀藉此活動了解祖

國的繁榮，也可探視自身未來發

展方向，「作為新一代的香港青

年，我希望借此機會走出去，通

過自身優勢，幫助香港乃至中國

發展更好。」

■香港文匯報記者 倪夢璟

近期很多勒索軟件影
響着全球多個機構，這
些病毒程式主要通過電
郵或虛假網站散播。學
校沒有專門的技術人

員，實在難以應付不斷發生的網絡安全
事故。筆者最近與加拿大的網絡安全服
務公司Netsweeper進行視像會議，希望
參考外國如何為中小學提供安全的網絡
學習環境。
網絡安全服務公司是透過專家團隊及

網絡保安軟件，加上一個超大型的網絡
安全資訊庫，由中央網絡安全系統阻隔
有害資訊進入學校。這類由中央保護學
校網絡的做法，相較由每間學校各自處
理安全問題，當然更為容易和有效。

統一管理省成本
Netsweeper其中一個最大的客戶是倫

敦市議會。倫敦多個校區組成了聯盟
London Grid for Learning（LGfL），
建立支援學校的安全網絡，現有多達
2,600所中小學參與。聯盟為中小學提供
安全的寬頻連接學校網絡、網上學習平
台，甚至統籌學習軟件。根據聯盟估
計，相比每校獨自進行資訊科技基建，
這計劃10年內為納稅人節省了約40億
港元。此外，透過中央統籌使用較統一
的技術規格及管理，可以大大減少日常
運作上五花八門的技術問題。
網絡安全並不局限於阻截寬頻網絡上

的病毒，實際上，一個為學生而設的安
全網絡，需要提供更全面的保護。以
LGfL為例，單是學生平日的電子郵件，
就有75%屬濫發電郵，當中一半和毒品
有關，另外20%和色情有關。透過該機
構的電郵過濾系統，可減少98%的不良
電郵。
網上欺凌也是教育界最關注的問題，

LGfL的軟件可分析網上行為及內容，對
於網上欺凌的嚴重個案，可以及早提出
警告。
互聯網本身並不是專為學生或教育而

設，當學校推行全面電子學習，年幼的
學生也無可避免接觸到這個成人世界的
網絡，因此使用一些相應措施去保護學
童是必要的。西方一些國家及地區甚至
有法例規定學校必須裝設安全網絡，但
香港暫時未有相關規定，主要還是透過
學校自發執行。

推電子學習須關注
像Netsweeper這類科技保安公司其實

已運作多年，技術也相對成熟。但觀乎
倫敦的例子，要充分應用這類系統，就
必須先有一個比較大型的統籌計劃，才
能有效推行。當我們計劃在全港廣泛推
動電子學習之前，如何用最有效方法提
供安全的教育網絡，是必須深入研究的
課題。

■香港教育城行政總監 鄭弼亮
（標題和小標題為編輯所加）

中央系統管理 保護多校網安

���� �*1$

家福會社工：
我 的 孩 子 即 將 升 上 中

一，並由中文學校轉到英
文中學。他雖然很興奮和
期待蛻變成中學生的模
樣，但我擔憂他未能適應

新學校環境，以及要面對學業與社交等適
應問題。請問作為家長，我們可以如何幫
助我的孩子適應新生活？ 黃太上

黃太：
升中後，孩子要從熟識的圈子轉到陌生
的環境，又要面對全新的學習模式、教學
語言和學科；當換上「中學生」的身份，
很多事都開始要自己嘗試處理。一時之
間，面對如此多的未知經歷，難免讓人不
知所措，緊張實屬正常，但只要預早裝
備，孩子可以過渡得更好。
其實孩子愈早掌握課程模式及內容，愈
容易跟上進度。家長可於暑假預早買課本

給孩子備課，以適應英文課本及對內容有
一些基本概念。此外，現時中學除了有安
排適應班，家長也可於生活上訓練孩子的
思維能力。

助調整學業期望 忌損自信
踏入中學的第一個學期，不少同學或會
因成績比以前退步而沮喪。家長宜預早協
助孩子調整期望，明白表現稍遜屬正常現
象，亦應鼓勵孩子以第一學期作試點了解
自己的強弱項，再找出適合的讀書方法。
青春期階段，青少年需要更多自由空間

學習獨立，包括學業溫習、理財及時間管
理等。家長宜適度放手，讓孩子自行收拾
書包及核對功課，他們在編排時間與理財
預算時，則可適時提點他們考慮不同角度
與取得平衡。
遇有不成熟的地方，亦應容許他們有自
行承擔後果的空間，培養他們的責任感。
在充滿不安的過渡期，鞏固朋輩支援網

絡非常重要。有些學生礙於與小學同學太
熟而忽略新中學同輩或不懂如何打開話題
等，家長可鼓勵子女多分享自己的興趣，
結交一些志同道合的朋友。

相信孩子潛能 平常心面對
不過，最重要的還是心態上的調整。學
習接納和面對緊張，家長其實都在作出身
教，不妨相信孩子解難的潛能，以平常心
面對。如有需要，可多與學校老師或社工
聯絡，一起協助孩子適應。

撰文：
香港家庭福利會
註冊社工陳嘉敏

查詢電話 :2177 4567
網址：http://www.hkfws.org.hk
（標題和小標題為編輯所加）

升中邁向自主 家長適度放手

香港文匯報訊（記者 高鈺）天水圍香
島中學獲優質教育基金資助106萬元推行
STEM（科學、科技、工程及數學）教
育，並於上月 24 日假學校禮堂舉行
「STEM創客教室」開幕禮暨交流會，創
新及科技局局長楊偉雄、優質教育基金評

審及監察專責委員會主席盧建恒擔任主禮
嘉賓。
在開幕禮前，學校舉行教學活動講
座，講者李克東教授為逾百位來自粵港澳
三地的教師，分享推行STEM教育的經
驗。

優教資助天水圍香中育創客

香港文匯報訊（記者 倪夢璟）除卻金融、
科技發展，在接受新興事物、傳播時尚的道路
上，滬港兩地均不遑多讓。此次未來之星上海
行活動，40多名港生就來到了上海國際時尚中
心及上海新天地，了解上海老倉庫華麗變身的
經過，也親身體驗了上海時尚都市的最新面
貌。
港生陳思陶表示，「此次最令人印象深刻

的，莫過於上海新天地的聯合辦公空間『裸心
社』了。」
第一次來到上海的他認為，在雙創主題下，
聯合辦公室這近年興起的事物，很有吸引力，
「就以新天地內的聯合辦公空間為例，它的辦
公空間和工作社區不僅環境舒適，還有各種如
健身、休閒等多功能區域，為創業者提供了一
個性價比較高的工作環境，相信可以間接鼓勵
了更多人創業。」
在前日（12日）上午，港生們又來到了上海
國際時尚中心。在港生高靖林看來，這裡既保
留了上世紀20年代老上海工業文明的歷史年
輪，又融入了當代時尚的審美元素。
她指，香港幾乎已沒有百年廠坊，而在上

海，這些歷史記憶不僅被保留下來，還能與時
尚融合，令人印象深刻。

同時，時尚中心內的巧克力工廠亦非常有趣，「沒想
到上海這裡的巧克力品牌、種類如此多，雖然只是巧克
力一種食物，但也代表了上海吸收多元化元素的能力很
強。」
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由香港大公文匯傳媒集團、未來之
星同學會，以及上海市人民政府

港澳事務辦公室共同主辦的2017「未來
之星．從香港出發—上海創新創業之
旅」已於日前正式啟動。此次活動不僅
會帶領學生領略上海城市風貌、了解上
海的歷史變遷，還將向港生展示上海的
科技雙創發展，以及文化遺產古鎮風貌
等。
許昆林會見未來之星上海交流團時表
示，滬港兩地各有發展優勢，在自由貿
易方面，香港一直走在前列；在科創方
面，上海又一直努力創新，不斷突破，
「兩地可以相互借鑒，也希望同學們多
來上海看看，了解內地發展。」

商機處處 港生震撼
針對此次創新創業之旅的主題，不少
港生在交流會中也表達了感想，其中曾
樂怡表示，雖然曾經來過上海，但此次
上海雙創之旅，還是感到震撼，「上海
商機處處，創新研發精神都值得我們學
習，比如上海張江高科技園區，提供了
良好的創新創業環境，而在中國商飛，
中國的飛機技術研發精神讓人讚歎。」
許昆林回應指，上海正在建設具有全
球影響力的科創中心，未來還將持續投
入科創建設，並提供更多創業支持，
「未來很多創新技術可能就在年輕人手
中產生。」他希望香港的年輕人有機會
來上海深造，闖出自己的天地。

歐陽曉晴盼築兩地聯繫橋樑
歐陽曉晴表示，未來之星同學會的成
立，就是希望能搭起內地與香港聯繫的
橋樑，讓香港的青少年有更多的機會回
到祖國，親身體驗內地發展建設，「滬

港兩地歷史淵源深厚，上世紀開始，內
地包括上海各界翹楚到港打下了堅實基
礎，香港今天的繁榮穩定也和上海有直
接的關係，香港也為上海做出很多投資
建設」，他希望通過此次行程，讓港生
更全面、多元化了解上海。
上海市人民政府港澳事務辦公室副主

任周亞軍，以及香港大公文匯傳媒集團
華東新聞中心主任兼總編輯、未來之星

同學會副主席、上海交流團團長楊明奇
也參加了是次會見。
交流團成員之一的港大生黃曉婉表

示，作為應屆畢業生，曾對未來發展方
向感到困惑，而參加未來之星活動，既
可了解祖國發展的同時，也思考自身要
投身的方向，「這次活動讓我體會到了
上海發展的驚人，也讓我確定了年輕人
一定要走出去的想法。」

黃認為這次上海行最令其震撼的，是
中國科技進步的能力，而上海的科創能
力與精神很值得港人學習，「上海和香
港都是中國的經濟中心，通過此次行
程，我覺得香港應該加強對科技和創新
的重視，以增加自身的競爭力。」
另一方面，香港青年亦應利用自己的

優勢，發揮潛能，幫助香港乃至中國發
展更好。

■■未來之星上海團與上海市未來之星上海團與上海市
副市長許昆林副市長許昆林（（右七右七）、）、上上
海市港澳辦副主任周亞軍海市港澳辦副主任周亞軍
（（右六右六））合影留念合影留念。。

■上海市副市長許昆林會見香港大文傳媒集團副董事長兼總經
理、未來之星同學會主席歐陽曉晴（左）。 ■■港生代表贈送未來之星水晶座以及未來之星團服港生代表贈送未來之星水晶座以及未來之星團服。。

■港生與
「巨型巧
克力」合
影。

■港生參觀上海國際時尚中心。 ■港生參觀上海國際時尚中心後自拍留念。
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